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! ! ! !地处东海之滨的浦东新区老港
镇，是一个农业大镇。驱车驶过，滩
涂上围垦出来的万顷粮田有一种静
悄悄的美。在靠近大海的边上，有一
位静悄悄的人，他是上海弘辉农作物
种植有限公司和上海祥昊良种专业
合作社董事长、理事长张永祥。尽管
有人称他为“种子大王”，然而，从他
身上实在看不出有一丝一毫的“王
者”气概，就是一个老农民的形象。

田多高产覆盖广
公司名称是“弘辉”，但要从张

永祥的话里套出“辉煌”的事迹和豪
言壮语，很吃力。只能以数据为准
了。上海郊区制种的面积是!"#$亩，
除了崇明的%&''亩和光明食品集团
麾下的"''亩，其余#()(亩都是张永
祥的地了。此外，人家一般的地制种

亩产量在二三百斤已经是过得去
了。他的亩产量平均是*('斤，最高
可达(*(斤。田“多”而产“高”。
再看种子覆盖面，上海郊区是

&'+用的是他的种子，另外每年还
有几十万斤的种子提供给上海周边
地区，其中“秋优金丰”“花优%#”推
广最为普遍，这也许是人称其“种子
大王”的由来吧。

,'')年，他被农业部授予全国
粮食生产大户。

制种需要稳定田
不过，说到自己的成长经历，张

永祥称最初的三年就是“瞎乱上”。
%"""年开始，先是打药水不当、接着
病虫害，第一年亏损(万元，第二年
亏损)万元，第三年才挣了,'多万
元。还有反复，,''"年，给杂交稻“拉

粉”时，因为高温，刮的又是西南风，
他又遭到了很大的损失。%'多年的
制种过程，一步一步走来，遇到无数
的困难和险阻，都走过来了。他还
说，观察一只稻的品种，需要花心思
研究二三年的时间，结合天气、温
度、湿度等因素，才能摸透什么时候
开花、拉粉杂交。又比如，他说有个
种地人都知道的办法，但记者听了
还是觉得很新鲜：刚围垦的滩涂，有
大量螃蜞，他是用菜饼拌药解决的，
不然稻根会被螃蜞全部吃光。他还
说，制种的地要求也不高，只要能长
田青和芦头就可以了，经过二三年
的转换便成。
现在，随着商用飞机的建设，老

港成了一块热土。张永祥也有了隐
忧：制种粮田一旦面临征用，减少
,'''亩熟地让人心疼，他希望能得

到及时的补充，另外希望制种地能
相对集中，这样有利于制种的稳定。

繁育推广!中国种"

这个憨厚的农民，没有豪言壮
语，但懂得制种的许多要紧道理。去
年，他在海南三亚见到了大名鼎鼎
的袁隆平院士，袁老先生拉住他的
手问得很仔细，对他勉励有加，还专
门派人安排请他吃饭。“育繁推一体
化”，张永祥做的是“繁”（繁种）和
“推”（推广），就是让育的科研成果
落地生根，还要开花结果。
粮食的种子，应该牢牢掌握在

中国人自己的手中，这样粮食安全
才能有保障。目前，我国不少粮食种
子被国外公司“曲线”利用，几乎控
制了半壁江山。最后的地盘再也不
能“沦陷”了。说到此，张永祥紧锁双

眉，颇有一点忧国忧民。
前不久，张永祥和美国种子公

司的一位老总有过交流，那位美国
同行问他吃不吃转基因食品，他回
答是否定的。对方则表示，他们搞转
基因是试验，都是出口的，自己是不
吃的。张永祥说得很直白：好的米、
好的菜，虫子吃一点，人也吃一点。
虫子很敏感，它也不要吃的东西，我
们对这样的食品就要当心了。
对制种，张永祥是全身心投入。

如今让他欣慰的是：同济大学毕业
的女儿和女婿也跟着他学制种了，
对此他很自豪，如果再解决他制种
用地的问题，他表示会大干特干。过
去、现在，他的制种产业一直受到市
农委、浦东新区包括老港镇方方面
面的支持，对未来，他充满了期待
和信心。 本报记者 朱全弟

!种子大王"专心培植!中国种"

粮种掌握在中国人自己手中!粮食安全才有保障"""

! ! ! !本报讯（通讯员 王洪）走进
浦东卢恒路 %-")号将近 &'亩的
的梦花源，犹如走进一座欧陆风
情的大苗圃，里面风光旖旎，遍布
奇花异草，本月 -'日，首届上海家
庭园艺节暨沪上铁线莲花展，将在
这里以体验式方式全新迎客。
作为国内首次举办的铁线莲

专题展，在 *万平方米的植物造
景展区里，)'' 多种园艺观赏植
物竞相怒放，上房园艺通过合理
小空间创作，布置了精致的容器
花园、高迪花园、./0花园、岩石
花园、雨水花园和 !大系列阳台
花园，向普通民众展示家庭园艺
的恬静美好，让更多人认识“藤本
皇后”铁线莲的美丽。

,' 天的家庭园艺节和铁线
莲花展，推出家庭园艺大讲堂、
我的阳台我设计、舌尖上的香
草、花草茶韵健康养生、植物芳
香疗法、阳台有机菜园、绿植果
皮做酵素、废旧容器种绿植、花
盆涂鸦带回家、创意盆栽 123等
贴合市民生活的 %' 项园艺活
动，涵盖五大主题，还将走进上
海 -个公园和浦东社区，提供广
大市民了解园艺，走近绿色生活
最好的入门场所。

! ! ! !本报讯 （记者 朱全弟）上海
郊区最近评出%$个美丽乡村，到
,','年，本市将全面完成基本农田
保护地区的村庄改造工作，并建设
%''个左右的市级美丽乡村示范村。
以农村人居环境改善为主要目

标，以农村村庄改造工程为重要载
体，坚持生产方式决定生活方式的

原则，,'%*年)月上海开始首批美丽
乡村示范村评定工作。经过村申报、
乡镇推荐、区县审核、上海市美丽乡
村建设工作领导小组审议，%$个村
成为本市首批美丽乡村示范村：

浦东新区周浦镇棋杆村! 浦东

新区书院镇塘北村! 闵行区浦江镇

新风村!嘉定区华亭镇毛桥村!嘉定

区马陆镇大裕村!宝山区罗泾镇洋桥

村!奉贤区庄行镇潘垫村!松江区泖

港镇黄桥村! 松江区叶榭镇井凌桥

村!金山区廊下镇中华村!金山区山

阳镇渔业村! 青浦区金泽镇蔡浜村!

青浦区朱家角镇张马村! 崇明县横

沙乡惠丰村!崇明县竖新镇仙桥村"

! ! ! !本报讯（通讯员 见明 记者
朱全弟）位于浦东新区三三公路
上的上海市东海老年护理医院综
合大楼近日建成，作为光明食品
集团回报社会投资%4-亿元建设
的这项民生工程宣告竣工。昨天
上午，上海银行给该院住院老人
送去了$'辆轮椅。

东海老年护理医院新病房综
合大楼落成后，总床位数由原来
的%,''张扩大到%"''张。它兼具
医疗、护理和康复功能，在申城首
创,*小时“无家属陪伴”全方位服
务，$月中旬起面向全社会正式收
治病人。

! ! ! !阳春三月，宝山区张庙街道泗
塘七村新改造的绿地内一片绿意，
几棵成年的茶树、樱花树繁花盛开，
空气中散发着淡淡的清香。居民李
子炳老伯和几位老伙伴正在凉亭旁
的健身点和场地上健身聊天，大伙
说：“如今我们小区旧貌换新颜，日
子越过越舒心！”
这是张庙街道第一轮小区绿地

改造带来的新气象。

老小区绿化改造
张庙街道始建于上世纪 $'年

代，现有面积约 $5,平方公里，常住
人口 %&万。随着社会发展，这个曾
经被作为“样板”的工人新村渐现

“老态”。,'%*年，张庙街道决定对
现有居民区绿地实施扩容、更新、提
升，确定自行出资 )!'万元，年内先
期实施泗塘四村、七村、通河二村、
四村等 &块绿地改造。

先拆违建再种树
泗塘七村属于动迁房基地，现

有居民 -!''户。小区原有配套设施、
绿化养护状况在街道中相对滞后。另
外，小区中心绿地周边，存有不少居
民违法搭建的棚舍，部分居民随意遛
狗、“空中抛物”，加上拾荒人员在此
堆放垃圾等，居民们意见纷纷。
为此，街道将该小区列为首个

绿地改造地块。街道市政科与小区

居委等商量后，制定出一套合理的
流程———首先提前进行公示，做到
家喻户晓，随后拿出绿化公司设计
的施工图进行展示，增加居民的认
同感和主人翁意识。居委、物业、楼
组长、党员志愿者一起上门，对违法
搭建居民进行反复劝说，逐一“啃下
了这块最难啃的骨头”，最终拆除了
-'来间 *''平方米违法搭建。
经过约半年的施工改造，泗塘

七村小区普遍种上了香樟、朴树、红
枫、黄杨、桂花等更具观赏性的高档
树木，居民们反映“养眼养心”。

第二轮改造再起步
今年春节前夕，张庙街道首轮

& 个小区的绿地改造工程全部完
成，居民们叫好。作为自始至终参与
了所在小区绿地改造工程的热心
人，通河二村业委会主任蒋彩英阿
姨与居民们异口同声地说：“这次绿
地改造工程既实在又细致。施工中，
街道市政科和施工单位随时听取居
民意见，及时改进，比如绿地中增加
了凳子数量，其中有木头的，有大理
石的，还有镶嵌式的；遮阴建筑中，
既有古色古香的凉亭，也有现代式
样的爬藤类植物架；另外，绿地中还
增加了不少花科类树木，小区更像
一座花园！”
目前，张庙街道已制定出涉及

*个小区的第二轮绿地改造规划，
投资约 !''万元，总面积 %('''平
方米。街道党工委书记须华威表示，
居民的满意是我们继续搞好这项工
程的最大动力。

特约通讯员 赵荣发

本报记者 朱全弟

郊区!"个村成首批美丽乡村示范村

东海老年护理医院
综合大楼建成

宝山区张庙街道改造老旧工人新村

!小步快走"植绿 老小区变花园

上海首届家庭
园艺节五一迎客

! ! ! !青浦练塘河边
陈云故居前，当年
门前系船的痕迹犹
在，河水也照样流
淌。经有关部门多
次疏浚、岸堤整修
后，练塘河水清柳
绿，河里荡舟，已成
了旅游参观的好去
处。 种楠

摄影报道

练塘
河畔


